

involucrados en cuestiones que conciernen las personas de edad;

- ✓ guiar al sector privado en la forma con la que puede proteger los derechos de las personas de edad.

#### **6. ¿Por qué un Relator Específico ¿Cuál es su utilidad?**

Un Relator Específico es un experto designado por las Naciones Unidas que examina e informa sobre cualquier aspecto, temático o geográfico, en materia de derechos humanos al Consejo de Derechos Humanos. Los Relatores Específicos existentes rara vez abordan en su trabajo los derechos de las personas de edad.

Un Relator Específico sobre los derechos de las personas de edad podría asesorar y apoyar a los Estados miembros de la ONU sobre cómo mejorar la aplicación del MIPAA y, eventualmente, sobre una nueva convención. Él o ella podría dar visibilidad a los derechos de las personas de edad mediante el examen y la presentación de informes sobre la naturaleza y el alcance de las violaciones de los derechos de las personas de edad, así como formular recomendaciones para mejorar su protección. Él o ella también podría motivar a los ponentes ya existentes a afrontar los derechos de las personas de edad dentro de sus propias áreas específicas de trabajo.

#### **7. ¿Qué puede hacer usted?**

Una Convención de Naciones Unidas sobre los Derechos de las Personas de Edad no puede lograrse sin un amplio apoyo del público en muchos países. Las organizaciones no gubernamentales de todos los países tienen un papel esencial en este proceso. A continuación se presentan algunas sugerencias generales de lo que las ONG pueden hacer para promover una convención en su propio país:

Comience por obtener el compromiso del liderazgo de su organización para trabajar hacia la realización de una convención.

Traduzca los principios clave de las Naciones Unidas y otros documentos, incluyendo esta publicación, en los idiomas locales.

Reúna pruebas y evidencias de discriminación, abuso, negligencia, o violencia contra personas de edad para apoyar la necesidad de una convención en su país.

Identifique y utilice los recursos nacionales y locales, académicos y cívicos, en particular los datos sobre la población, y socio-económicos de la población de edad del país.

La División de Población de la ONU pone a su disposición perfiles demográficos nacionales y regionales en:  
<http://esa.un.org/unpp/index.asp>.  
Otros datos económicos-sociales

cuando se es joven, puede dejar de ser adecuadamente respetado en la vejez, por ejemplo, el derecho de acceso a servicios adecuados de salud y de atención social.

#### **¿Por qué es importante promover y proteger los derechos de las personas de edad?**

Los derechos humanos cambian las vidas de las personas. La protección de los derechos de las personas de edad ayudará a que conduzcan de modo digno y seguro su vida, al igual que los otros miembros de la sociedad.

La discriminación contra cualquier grupo de la sociedad es inaceptable. Con el envejecimiento acelerado de la población, la prevalencia de la discriminación por edad se intensifica y también se aumenta el imperativo de abordar las causas fundamentales de la discriminación. El tratar a las personas de edad con respeto y en igualdad de condiciones con relación a las personas más jóvenes crea las condiciones que permiten participar en la sociedad y contribuir a su propio desarrollo.

Es importante recordar que los adultos jóvenes de hoy en día serán las personas de edad de mañana.

#### **¿Cuál es la conexión entre discriminación basada en la edad, discriminación por edad y los derechos de las personas mayores?**

La discriminación basada en la edad es el estereotipo de una persona debido a su edad, los prejuicios en contra, o la discriminación contra ella. La discriminación por edad se produce cuando alguien recibe un trato diferente debido a su edad. La discriminación por edad puede producir violaciones de los derechos de los hombres y las mujeres de edad.

Estas violaciones siguen siendo toleradas en todos los niveles de la sociedad: por los individuos e instituciones, a través de las políticas locales, provinciales y nacionales, así como en el sector empresarial.

Es importante recordar que las personas de edad no son un grupo homogéneo. Los hombres y mujeres envejecen de forma diferente y la discriminación que experimentan es a menudo multi-dimensional, basada no sólo en la edad sino en otros factores, como el género, el origen étnico, el lugar de residencia, la discapacidad, la pobreza, la sexualidad o los niveles de instrucción.

#### **¿Cómo son violados los derechos de las personas de edad?**

Los derechos de las personas de edad son violados de muchas maneras diferentes, incluyendo:

#### **El derecho de las personas de edad a no padecer discriminación**

A los hombres y a las mujeres de edad se les suele negar el acceso

a los servicios, empleos o son tratados sin respeto debido a su edad y a otros factores tales como el género o la discapacidad.

#### **El derecho de las personas de edad a no padecer violencia**

Los hombres y las mujeres de edad suelen ser objeto de abuso, incluyendo abuso verbal, sexual, psicológico y financiero.

#### **El derecho de las personas de edad a la seguridad social**

Muchas personas de edad no tienen protección financiera a través de pensiones, y carecen de otras formas de seguridad social. La falta de un mínimo estable de ingresos puede provocar que las personas de edad y sus familias caigan en la pobreza.

#### **El derecho de las personas de edad a la salud**

Las personas de edad pueden no recibir la asistencia sanitaria y social adecuada debido a su edad. Puede negárseles el tratamiento y también pueden recibir un servicio insuficiente o malo.

#### **El derecho de las personas de edad a trabajar**

A veces las personas de edad se consideran "no empleables", debido a su edad - se trata de una violación de los derechos de una persona en el lugar de trabajo, ya que toda persona tiene derecho a la libre elección de empleo. Además, las personas de edad pueden ser obligadas a dejar de trabajar debido a la edad de jubilación obligatoria.

#### **El derecho de las personas de edad a la propiedad y a los derechos de herencia**

En muchas partes del mundo, las leyes de herencia, tanto las oficiales como las derivadas de las tradiciones culturales, niegan a las mujeres de todas las edades el derecho a poseer o heredar propiedades cuando su marido ha fallecido.

Los miembros de la familia a menudo obligan a las viudas a dar sus tierras o se apoderan de sus bienes, lo cual es una violación de su derecho a la igualdad respecto a la propiedad, la gestión y la disposición de bienes.

#### **4. La legislación intencional de derechos humanos**

##### **¿Qué es la legislación intencional de derechos humanos?**

La legislación internacional en materia de derechos humanos proporciona un sistema que codifica los derechos humanos y permite su aplicación. Se refiere principalmente a la relación entre el Estado y el individuo. Los derechos humanos internacionales se componen de un número de tratados, generalmente denominados convenciones o tratados. Estos son conocidos como las leyes "duras" porque cuando un Estado miembro de Naciones Unidas ratifica un tratado, éste se convierte en una norma jurídicamente vinculante para dicho Estado miembro. Y en consecuencia el Estado miembro

#### **Cambiar la vida de las personas**

Una convención podría:

- ✓ ayudar a a las personas de edad a vivir una vida digna;
- ✓ cambiar la visión de las personas de edad a personas con conocimiento, poder y experiencia en vez de personas destinatarias de la beneficencia.

El aumento del respeto a las personas de edad mejorará las relaciones entre distintas generaciones y contribuirá a que las sociedades estén mejor cohesionadas.

#### **Aclarar las responsabilidades**

Una convención podría:

- ✓ proporcionar la protección, necesaria y jurídicamente vinculante, de los derechos de las personas de edad en el derecho internacional;
- ✓ clarificar lo que son los derechos de las personas de edad y cuáles son las normas mínimas y las acciones necesarias para protegerlos;
- ✓ hacer visible las responsabilidades de los Estados y otros actores para con las personas de edad;
- ✓ complementar y elevar el rango normativo del MIPAA y de los Principios de las Naciones Unidas para las Personas de Edad;
- ✓ fortalecer la aplicación del actual derecho internacional al hacer más explícitos los derechos de las personas de edad.

#### **Mejorar la rendición de cuentas**

Una convención podría:

- ✓ proporcionar la presentación de informes y la aplicación de mecanismos de rendición de cuentas sobre la actuación de los Estados hacia mayores de edad;
- ✓ establecer un sistema de reparación ante la violación de los derechos de las personas de edad;
- ✓ fomentar el diálogo en curso entre las Naciones Unidas, los Estados miembros y las organizaciones de la sociedad civil, las organizaciones no gubernamentales, el sector privado y las mismas personas de edad, a través del control de la implementación de la convención.

#### **Orientar y guiar en la formulación de políticas**

Una convención podría:

- ✓ proporcionar un marco para orientar la toma de decisiones políticas;
- ✓ fomentar la recogida de datos desglosados por edad, para fundamentar las decisiones políticas;
- ✓ promover programas sensibles a la edad
- ✓ ayudar a los gobiernos a asignar más recursos con equidad
- ✓ fomentar una mayor ayuda al desarrollo de programas que benefician a las personas de edad;
- ✓ orientar la formación del personal sanitario, de los empleados, del poder judicial y de los diferentes sectores